

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[124. Val Richer, Lundi 24 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

124. Val Richer, Lundi 24 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Autoportrait](#), [Circulation épistolaire](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Napoléon III \(1808-1873 ; empereur des Français\)](#), [Politique \(Espagne\)](#), [Réseau social et politique](#), [Santé \(Dorothée\)](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1854-07-24

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3889, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

124 Val Richer. Lundi 24 Juillet 1854

J'ai, vous le savez, la prétention de n'être pas du tout général et tacticien. Je ne

m'applique donc point à suivre pas à pas les opérations de la guerre, à eu discuter le mérite, et à mettre mes jalons à côté de ceux qu'on suit sur le Danube. ou dans la Baltique. Je m'étonne pourtant un peu de voir partout que notre corps de troupes qui vient de partir de Calais, est destiné à aller prendre et occuper les îles d'Alaud. Comment y restera-t-il l'hiver prochain, sans l'appui des flottes, si la guerre n'est pas terminée au mois d'Octobre ? Comme malheureusement tout l'indique ? J'ai peine à me figurer le général Baraguey d'Hilliers et 8 ou 10 000 soldats Français seuls au milieu des glaces, pendant six mois dans les îles d'Alaud. Il faut qu'on ait le projet de quelque coup plus prochain et qui mette plutôt fin à la situation.

Quant à l'Espagne, je vois, dans le Moniteur d'avant hier samedi, que Narvaez et Espartero sont d'accord. Si cela est, la Reine Isabelle n'a qu'à se soumettre. Il est vrai qu'il y a aussi moins de chance qu'elle soit détrônée.

Savez-vous pourquoi, le voyage du Roi de Portugal à Paris est remis au mois de septembre ? Est-ce simplement un arrangement convenu de bonne grâce entre lui et l'Empereur Napoléon, ou bien y a-t-il quelque intention de ne pas faire la visite ? C'est du reste quelque chose d'assez singulier qu'un Roi de Portugal absent de Lisbonne pendant qu'il sa passe de telles choses en Espagne. J'ai des nouvelles de Piscatory revenu en Touraine après deux mois passés en Italie avec sa femme et ses enfants. Pas plus content de l'Italie que d'autre chose. Il veut absolument que je le tire de ses ténèbres sur l'avenir, les plus noires le monde : " Est-ce la paix ou la guerre qui décidément résultera de tous ces mouvements belliqueux et de toutes les volontés pacifiques ? J'ai peut-être grand tort, mais tout cela me paraît pitoyable, d'un bout du monde à l'autre. " Je ne lui dirai rien qui lui apprenne ce qu'il cherche, ni qui change sa disposition.

Midi

Rien de nouveau, ni à Giurgiu, ni à Madrid. J'espère que vous ne souffrez pas de cette chaleur qui me convient très bien à moi. Adieu, Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 124. Val Richer, Lundi 24 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1854-07-24

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 10/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5442>

Informations éditoriales

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Ems (Allemagne)

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Val-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 26/09/2023 Dernière modification le 07/11/2025

Variches - Samedi 24 Juillet 1854

Il est pour le sauver, la protection de notre pays du tout général et tactique. Je ne m'applique dans point à faire par à nos forces opérations de la guerre, à la déterminer la méthode, et à autrement que d'attendre que quelqu'un soit sur le Danube ou dans la Balkanie. Je n'étais pas tout à fait vaincu que notre corps de troupes qui vient de mouvoir de Calais est destiné à aller prendre et occuper les îles d'Alau. Comment peut-il être possible, sans l'appui des flottes, si la guerre n'est pas terminée au mois d'Octobre, comme cela se pressent tout à l'indique ? Il me peine à me figurer le général Marceau d'Ullens et 8 ou 10,000 soldats français, perdre au moins de la glace, pendant deux mois dans les îles d'Alau. Il faut qu'on ait le projet de quelque long délai prochain et qui mette plutôt fin à la situation.

Quant à l'Espagne, je vois, dans

le monstre. D'avant-hier dimanche, que Napoléon
a reporté à Soult. Si cela est, la
reine Isabelle n'a qu'à se soumettre. Il est
vrai qu'il y a aussi moins de chance qu'elle
soit détruite.

J'aurais pourvu le voyage du Roi
de Portugal à Paris, tel que au mois
de septembre ? Est-ce simplement un
arrangement convenu de bonne grâce entre
lui et l'empereur Napoléon, ou bien y
a-t-il quelque intention de ne pas faire
la visite ? C'est du reste quelque chose
d'autre singulier qu'un Roi de Portugal
abîme sa Lisbonne pendant plus de
huit ou dix jours au Espagne.

J'ai obtenu nouvelle de Piscatory comme
en Toscane après deux mois passé
en Italie avec sa femme et ses enfants.
Par plus, contient de l'Italie que d'autre
chose. Il écrit absolument que je le tine de,
les tristes, sur l'avenir, les plus noires
des mondes : "... C'est la paix ou la guerre
qui déterminent définitivement leur ex-
istence, belligueux et de toutes les

volantes pacifiques ? J'ai peut-être grandi tort,
mais tout cela me paraît pitoyable, d'un bout
du monde à l'autre ? Je ne lui dirai rien
qui lui approume ce qu'il croit, ni qui
change sa disposition.

Nicé.

Rien de nouveau, si à Singapour, où à
Madrid. J'espère que vous me donnerez par
de cette chanson qui me convient très bien à moi.
Adieu, adieu.